

EL CASTELLANO

SEMANARIO CATÓLICO

Puntos de suscripción.

Guadalajara.—D. Tomás Ruiz del Rey, Colegio de Huérfanos de la Guerra.
Toledo.—D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los jueves.

Redacción y Administración:

Gigantones, 5, principal.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas.
Número suelto..... 0,05
Idem atrasado..... 0,10

Pago adelantado.

IMPORTANTE

Advertimos á los señores suscriptores, que desde el 1.º de Septiembre dejarán de recibir el periódico los que no estén al corriente con esta administración, y que para entonces publicaremos una lista de *morosos* con sus correspondientes comentarios.

El Sacerdote católico.

Constantes son los ataques al Sacerdote católico y no pasa día sin que la mala prensa dé á leer un artículo contra las personas dedicadas de un modo especial al servicio del Señor.

Mas en vano trabajan las impios; el agua, cuanto más se agita, más pura se conserva, únicamente después del pulimento es cuando el diamante presenta más puras sus facetas, más limpias sus aguas, sus luces más brillantes.

Inapreciable es el beneficio que hizo Dios á la humanidad instituyendo el Sacerdocio; con él va transmitiendo de edad en edad el espíritu activo del mismo Jesucristo, que pasó por el mundo haciendo bien, iluminando las inteligencias, sosegando los corazones, curando toda suerte de dolencias, así espirituales como corporales.

Dejemos aparte su altísima dignidad, no hagamos mención de su inmenso poder como ministro del Altísimo....

¿Quién hay en el mundo, por desgraciado que se considere, que no encuentre en el sacerdote un ángel de consuelo?

Podrá su negro traje molestar á los que, llenos de riquezas, gozan los bienes de la tierra; pero el enfermo, que yace en su boardilla sobre un lecho de pajas, y el huérfano abandonado y sin apoyo, ¿no extenderán sus brazos para recibir con lágrimas de agradecimiento la visita del Sacerdote católico?

El moderno progreso, que se esfuerza en desecristianizarlo todo, se empeña en borrar de la caridad el sello divino y convertirla en un afecto natural que se llama filantropía y altruismo. Con tal fin, va poniendo mano sobre los bienes de los pobres y enfermos, reclama para sí la administración de los ricos patrimonios creados por la caridad de Cristo y trata de arrebatárselos de la mano é influencia del Sacerdote. ¿Será esto en provecho de los que sufren? Estos infelices son los que lo saben, y van sabiendo á costa suya, á medida que la caridad se va secularizando. Desde luego aquellas manos no sagradas, si sienten inclinación á manejar los intereses del pobre, son demasiado finas y delicadas para aplicarse á las llagas asquerosas de los enfermos y á la miseria de los desvalidos. Esto se reserva para los Sacerdotes y Hermanas de la Caridad. A éstos vemos impertérritos cerca del lecho del apestado, cayendo con él á veces, víctimas de su ministerio, mientras que los mismos parientes huyen aterrorizados. ¿Y de esos *superhombres*, que tienen continuamente en los labios los derechos del hombre, á cuántos hemos visto morir al lado de los apestados?.... Aprende, pueblo, á conocer á tus verdaderos amigos.

En otro tiempo veíamos al Sacerdote completamente identificado con el pueblo, respetado, admirado y apreciado por él. ¿De dónde este respeto y cariño sino de la plena convicción de sus beneficios, del conocimiento práctico que tenían los antiguos de lo mucho que vale en la sociedad el Sacerdote? Hoy se trata de aislar del pueblo al Sacer-

dote, llenarle de calumnias y de ofensas, pintarle con toques repugnantes para hacerle despreciable. ¡Qué mucho que el pueblo ignorante, siempre víctima de los engaños de los malvados, clame contra el Sacerdote católico, como antiguamente contra Jesucristo: ¡Crucifícale! ¡Crucifícale!

Me dirás que hay Sacerdotes indignos. No lo niego; pero á esta objeción cuida de responder el mismo Jesucristo permitiendo que entre los doce escogidos por El hubiese un Judas.

Afortunadamente los malos no están en esa proporción de uno por doce, ni mucho menos; pero, aunque así fuera, porque haya soldados traidores á su Bandera, ¿es justo pensar que el militarismo es la escuela de las traiciones de la Patria? Porque haya algún Abogado que defienda causas injustas, ¿hemos de creer que la jurisprudencia es la sanción del crimen? Porque haya un padre que venda el honor de sus hijos, ¿es lícito afirmar que la familia es el vilipendio del pudor?

Pero quiero ir más allá, quiero admitir una hipótesis absurda, voy á suponer que no hay, ni ha habido nunca, un solo Sacerdote digno de consideración moral y social....

Después de inútiles esfuerzos para demostrar este absurdo, ¿qué hubieran conseguido los anticlericales? Tan sólo demostrar rotundamente la divinidad de la Iglesia.

Que prospere, por ejemplo, el capital de un padre de cinco hijos inteligentes, económicos y laboriosos, no es portento, es natural que ocurra así; pero que prospere con más brío y rapidez el capital de otro padre de cinco hijos incultos, derrochadores y perezosos, es más que portento, raya en los límites de lo extraordinario.

Que la Iglesia viviera á expensas de la honorabilidad de sus Ministros, sería muy explicable; pero que viva una vida próspera, aun en medio de tanto supuesto deshonor en el Clero, obliga á exclamar: No los hombres, sino el dedo de Dios, la sostiene.

¡Siga, pues, el noble y valiente Sacerdote católico en el firme cumplimiento de sus deberes, sin arredrarle las infamias que se desatan contra él!

Oíd lo que dice Voltaire, maestro de esos calumniadores de menor cuantía, porque si tienen su mala intención, no tienen su talento:

«La vida de los laicos, dice, ha sido siempre más viciosa que la de los Sacerdotes, pero los desórdenes de éstos han sido siempre más notados por el contraste que forman con la regla.» «A ellos, dice el Conde de Maistre, nada se les perdona, porque todo se espera de ellos; sus mismos defectos se califican de crímenes, mientras que entre los hombres del mundo los crímenes se califican de ligerezas.»

Lutero y Calvino fueron inmorales, pero se sublevaron contra la Iglesia, y esos necios que se escandalizan si un Sacerdote comete algún delito insignificante, los aclaman como á reyes del pensamiento. Jordán Bruno fué un infame, y hoy le han erigido una estatua en Roma; si la millonésima parte de los crímenes que cometió los perpetrara hoy un Sacerdote, lo menos que pedirían sería su cabeza.

El secreto de tantas infamias y calumnias está en querer apoderarse del pueblo, quitándole la fe los que pretenden explotarle y oprimirle, explotación á que se opone el Sacerdote católico, protector del pobre, padre del desvalido y apoyo constante del menesteroso.

Crónica social.

Seguros estamos de que los conceptos que venimos exponiendo acerca de las funciones sociales del Clero, no han de ser igualmente acogidas por todos. Se nos objetará, tal vez, que casi todas son incompatibles con la misión del Sacerdote, la cual quedaría descuidada si éste se preocupase tanto de las necesidades materia-

les del obrero, y que llegaríamos á convertirle en hombre mitad religioso y mitad laico, en un hombre de negocios. En todas partes se oye á diario que el Sacerdote debe limitarse á predicar, decir Misa y administrar los Sacramentos, sin mezclarse en aquellas cosas que no sean puramente religiosas. Y no es lo malo que los enemigos de la Iglesia pretendan establecer el divorcio entre la religión y las demás esferas de la vida, sino que muchos llamados católicos sostengan estas mismas afirmaciones, sin pensar que de esa relegación del Clero á las sacristías, y al estudio de una teología abstracta sin aplicación á la vida, resultaría el equivocado concepto de la misión del sacerdocio, que la hace consistir en una reclusión sistemática y voluntaria, alejada del teatro en que se realizan y cometen los vicios, pecados y aun crímenes, para evitarla del contagio (1). No tienen presente que el amor, fundamento de la religión, es naturalmente efusivo, por lo cual sus ministros deben salir de la inacción y mezclarse en todos los negocios ó asuntos de esta vida para infiltrar en ellos ese mismo espíritu de la Iglesia. Es doctrina católica constituida en mandato por el mismo León XIII, cuando dijo: «no hay ciertamente persona que pueda condenar un celo que, conforme con la ley divina y humana, no tiene otro objeto que llevar á una situación mas apetecible á los que ganan su vida con un trabajo manual, procuraries poco á poco medios de asegurar su porvenir, y que puedan en sus casas, con sus familias, practicar libremente la virtud y cumplir sus deberes religiosos. Tal es el fin, tal es la obra de los que quieren que el espíritu cristiano eleve dichosamente al pueblo y le preserve de la peste, del socialismo.» «Y esto, decía el mismo Sumo Pontífice en otra parte, no sólo por medio de recorros pasajeros, sino con instituciones permanentes que den medios de atender á sus necesidades á las clases laboriosas.» Así es como venimos que los Obispos y el Clero de Bélgica, fundando y sosteniendo Círculos, Patronatos, Cajas de ahorro, Cooperativas, marchan con admirable decisión á la cabeza del movimiento social; y al Clero alemán capitaneando las disciplinadas huestes de las fábricas y campos hasta en los centros mas industriales, implantando y divulgando las mas saludables reformas sociales.

Recordaremos siempre con veneración aquellos santos varones, como el abate Dasbach, fundador de varios periódicos, que por el año 1890 contaba con mas de 60.000 suscriptores, autor de varios folletos contra la usura, que es la plaga social mas extendida y arraigada en el país de Tréveris, campo de operaciones de aquel generoso Sacerdote, creador del Banco Agrícola, que á fines del siglo pasado contaba con mas de un millón de pesetas, consiguiendo arrojar á los juicios usureros de aquel país, y fundador, en fin, de una sociedad de seguros contra la mortalidad del ganado, por la que con frecuencia comienza la ruina del pobre campesino. Las Cajas Raiffeisen, sistema especial de Cajas de préstamos, de envidiables resultados, han sido notablemente extendidas por Alemania, gracias al trabajo del celoso Clero católico, siendo digno de especial mención el Parroco bávaro Kaiser, Presidente del Sindicato regional de la Caja Raiffeisen, de Schivaben-Nemburgo, el abate Muller, de Duttlenhucm, que logró establecer cinco ó seis Cajas muy florecientes, Gapp, Holder, Kohler y otros muchos. El insigne abate Kolping, el padre de los compañeros, que creó

(1) Recordarán nuestros lectores que cuando incidentalmente se tocó este punto en el Congreso, un Diputado de los que figuran á la cabeza del Partido liberal reconoció la influencia del Clero en el problema social, si bien lamentándose del atraso en que el nuestro se hallaba en ese linaje de conocimientos económico-sociales tan necesarios para su intervención. Esto, aparte de no ser del todo exacto, pues Sacerdotes tenemos (de los cuales nos ocuparemos), que sin la ayuda de los Gobiernos vienen interviniendo en los asuntos sociales con éxito indudable, viene á confirmar cuanto venimos sosteniendo. Pero no basta decirlo; es necesario dar elementos al Clero, y libertad suficiente para que pueda ejercer su acción, reconocida como necesaria y eficaz. Hay que darle prestigio, contra el cual lucha constantemente la prensa liberal, valiéndose de todos los medios, pretendiendo expulsar las Ordenes Religiosas, y evitar la intervención del Clero en la enseñanza, etc., etc.

las Gesellenvereine, asociaciones de compañeros, primero en Elberfeld, población en que los protestantes están en mayoría; más tarde en Colonia, de cuya Catedral fué nombrado Vicario, logrando después extenderlo con la ayuda de otros insignes abates por toda Alemania; redactó varios periódicos, publicó también muchos folletos, enderezándolo todo á librar á los campesinos de la ruina del pecado. Los Lehrhüingvereine, Círculos de aprendices, y los Meislervereine ó asociaciones de Maestros, obras unas y otras del mismo Clero, completan la acción que en pro del artesano alemán ha desplegado, confundiendo en un mismo afecto, y conduciendo por el mismo camino á aprendices, compañeros y maestros.

Gracias también á la acción del Clero, y siguiendo las inspiraciones del abate Hitze, se han organizado varios círculos para jóvenes y obreros industriales, círculos de obreras, escuelas mensuales y hospicios de obreras tan importantes como el de Bochoft en Westphalia, fundado en 1883, según el modelo del de Muchen Gladbach, dirigido por el Vicario de la población, el abate Brachtensande, y en el que por la módica pensión de 95 céntimos diarios tienen las obreras comida, alojamiento, ropa limpia y la enseñanza de la economía doméstica.

Bien podemos decir con Kaunzinger que «si el Clero católico alemán se hubiera limitado á pronunciar bellos discursos, si su acción política no fuese acompañada de su acción social, no hubiese llegado á ejercer la influencia que ejerce. La obra constituye su fuerza. Cuando él se presenta al pueblo para alistarse bajo el estandarte de la Iglesia, esta seguro de ser atendido, porque puede decirle: «Yo soy tu amigo y tu bienhechor; á tí, aldeano, te he arrancado de las garras de la usura; artesano, he velado tu adolescencia, y tu mocedad ha sido objeto de mi más tierna solicitud; estoy contigo en todos los momentos de tu vida; y tú, obrero industrial, mira las numerosas instituciones que he creado para tí, ¿por cual de estas obras me rechazarás?» «Y el pueblo alemán no rechaza á sus Sacerdotes: los ama, los venera, los envía á Berlín á defender sus derechos y sus intereses, y está pronto á compartir con ellos el pan de la miseria, como se vió durante el Kulturkampf.»

H. González.

EL VERDADERO HORIZONTE

Si el humano pensamiento
En alas de fe advirtiera...
La nube que se avecina
Para destruir la tierra,
Cuyos primeros chispazos
Han producido en la esfera
Tan amargos sinsabores...
Procuraría huir de ella.
La nube es el socialismo
Que tremola su bandera,
Sembrando la confusión
Y la muerte por doquiera;
El anarquismo también,
Que marcha á la cabecera
Cual amigo inseparable,
Repercute cual la fierra,
Que allá en los salvajes montes
Buscando su madriguera
Brama y ruge sin cesar
Cual si su presa tuviera
Entre sus garras potentes,
Y ahícos allí la hiciera.
Eso hace el socialismo
Con la humanidad entera;
Quitan al hombre la fe,
Y la daga en mano diestra
Atraviesa el corazón
Del designado por ella;
La bomba del anarquista
Estalla con furia inferna,
Y destruye en su explosión
Quizá al que nada deba.

¿Por qué es esto, qué acontece?...
 Por no tener ya creencia,
 Ni rumbo donde girar,
 Pues se ha cerrado la puerta,
 Y horizontes tenebrosos
 A esos seres les espera;
 Se han marchado de con Dios
 Negando su providencia,
 Y el que á Dios se sobrepone
 Es nada, sólo miseria,
 Que vive en el lodazal
 Do reina la muerte eterna;
 Abrid los ojos de fe,
 Vasead una cosa cierta
 Y dejad á esos malvados
 Que gocen con su soberbia;
 Mirad, hay un horizonte
 Luminoso cual la estrella,
 Que es la luz de Jesucristo
 Que nos señala en su huella
 Los deberes que tenemos
 Con los seres de la tierra.
 El horizonte seguro
 Es Jesús... lo demás todo es quimera,
 Do enferma imaginación
 Contra lo sumo se estrella,
 Al penetrar los arcanos
 de Cristo y su Omnipotencia;
 Por eso debemos todos
 Someternos á su Iglesia,
 Que horizonte verdadero
 Ella sola y sólo ella
 Puede enseñarnos, sin duda,
 Y mitigar nuestras penas.
 La Iglesia dice que Dios
 Es veraz, y su clemencia
 Se extiende con tanto amor,
 Que mandó á Cristo á la tierra
 Para enseñarnos á todos
 La libertad verdadera.

J. D. C.

Fuensalida 13 Junio 1905.

El ahorro.

Una de las cosas que más dignifican al obrero es el ahorro. Por eso se insiste tanto en su ejercicio. Nosotros también, en ocasiones diversas, hemos proclamado sus excelencias; pero hay que insistir sobre este interesante extremo con el fin de aficionar más y más á los obreros que nos lean al ahorro.

Su influencia es inmensa sobre los hombres de todas las clases sociales, pero mucho más en los obreros en quienes es imprudente tener su bolsillo al día, pues su vida no se desenvuelve uniformemente, sino que está sujeta á que el taller se cierre y la enfermedad arranque al obrero de su trabajo. Y si el obrero nada tiene ahorrado, viene la miseria. Por eso nunca se les inculcaba bastante el sentimiento de la previsión, el amor á la economía. Este amor y sentimiento que producen el ahorro, da á los obreros elementos de resistencia individuales, logrando así mejorar sus salarios y consiguientemente su condición económica. Esto hace nacer en él la prudencia y el huir de injustas reivindicaciones, toda vez que sabe por propia experiencia cuanto cuesta ahorrar y le da un futuro conocimiento de la marcha económica.

El ahorro eleva al obrero dándole ideas de previsión; le arranca de la taberna y de los lugares de disipación; aumenta su influencia económica en la lucha de clases; aprende lo que al patrono le ha costado adquirir la riqueza que posee. En las coaliciones y huelgas el ahorro le da mayor fuerza y reflexión.

Por todo esto hay que desenvolver y divulgar por todas partes los inmensos beneficios del ahorro, y, por lo tanto, de las cajas de ahorros, felizmente extendidas en España, pero no tanto como en el extranjero.

Y a este propósito, es de lamentar que la inestabilidad de nuestros Gobiernos haya hecho no se discutiera y aprobara el proyecto de la Caja de Ahorros Nacional, que, con algunas modificaciones, hubiera llegado á producir grandes ventajas á la clase jornalera.

G.



DE AGRICULTURA

EL MILDEW DE LAS HORTALIZAS

Experiencias y estudios profusamente divulgados, han hecho conocer el mildew de la vid, sus manifestaciones y modo de prevenir los ataques funestos de tal plaga; pero no se desarrolló tan sólo en dicho arbusto, sino en multitud de plantas, en las que ocasiona estragos de mayor ó menor consideración, según las condiciones climatológicas (calor y humedad) favorezcan su desenvolvimiento.

Los tomates, guisantes, melones, las patatas, lechugas, fresas y otras plantas, son con frecuencia atacadas. Las patatas y tomates sobre todo, al ser invadidas por la «peronospora infestans», presentan, en la cara inferior de las hojas, pequeñas manchas blancuecinas, que, extendiéndose poco á poco, concluyen por reunirse, se abarquillan y desecan las hojas, convirtiéndose las referidas manchas en negruzcas, dando lugar á la formación de filamentos blan-

cos, que son esporos que perpetúan el mal al ser transportados por el viento ú otro medio.

La peronospora puede atacar á la patata desde el mes de Junio, y al tomate desde Mayo. Conviene en estas épocas sulfatar dos ó mas veces, con intervalos de quince días, para preservar las plantas de una súbita invasión.

La peste, como dicen nuestros labradores, es un hongos microscópico ó planta invisible, parásita, que vive á expensas de la que ataca y tiene gran parecido con el «mildew», de la vid.

En los guisantes y en las lechugas la «peronospora gangliiformis» ocasiona perjuicios considerables. Se observa sobre la cara interior de las hojas de la lechuga un finísimo polvo blanco constituido por filamentos: el «mycelium» de esta criptógama destruye las células de las hojas, las que pronto secan. En los guisantes se nota el mal en la cara superior de las hojas, por manchas primeramente blancuecinas, después grises y por último bronceadas.

El sulfatado es indispensable en absoluto antes de la aparición de la enfermedad, teniendo en cuenta además que, invadida una plantación, no debe cultivarse idéntica planta en el mismo terreno hasta que transcurran tres años, porque los gérmenes quedan en aquél ó invaden los nuevos cultivos.

Los melones y las calabazas suelen ser invadidos por la «peronospora cubensis» que origina el «mildew», recubriendo las hojas de pequeñas manchas blancuzcas formadas por infinito número de esporos que alteran notablemente el fruto.

El remedio es cosa fácil; esta al alcance de todos. Se procede así:

En una tina ó barril se ponen dos kilogramos de caparrosa azul (sulfato de cobre), se echa encima una lata (de las de petróleo) de agua hirviendo, y cuando se haya desecho la caparrosa, se añaden cuatro latas de agua fría.

En vasija separada se colocan dos kilogramos de cal apagada, sobre la que se echa la cuarta parte de una lata de agua, la que se agita y vierte lentamente en la primera tina, revolviendo bien con un madero.

El sulfatado se verifica con un pulverizador, mojando la planta sin exceso. Esta operación debe hacerse cuando la planta no está perdida.

Algunos adelantaron el sulfatado de las patatas al momento en que los tallos tienen 0,20 metros de altura. No hay necesidad de precipitarse tanto; para atacar los gérmenes de la enfermedad es más oportuno sulfatar cuando aparecen las primeras flores.

Puede suceder que en las hojas se presenten las manchas de color tabaco consabidas. En tal caso conviene sulfatar de nuevo y repetir la operación cuantas veces sea necesario. El sulfatado debe hacerse en tiempo no expuesto á lluvias, porque si inmediatamente llueve, el efecto es nulo ó poco menos.

Labores profundas, abonos potásicos y nítricos, sulfatado á tiempo y mucha vigilancia para destruir las malas hierbas, son medidas que evitan la peste de las patatas y otras plagas.



Rectificación de una calumnia.

En el último número del *Boletín Eclesiástico* de Madrid hallamos el siguiente suelto, que viene á pulverizar de un modo autorizado cierta calumniosa especie, de que ya tienen noticia los lectores.

Dice así el *Boletín*:
 Hace algunos días que los periódicos noticieros, que se publican sin licencia eclesiástica y son campo abonado para toda clase de insanas y perjudiciales propagandas, dieron cabida en sus columnas á la especie de la supuesta concesión por la Santa Sede, á favor de una ilustre dama de nuestra aristocracia, de dispensa para contraer matrimonio con su capellán.

La circunstancia de poner como causa principal de esta dispensa el pago de un millón de liras y otros detalles de la fabula urdida por no se sabe quién ni con qué fines, aunque siempre torcidos y depravados, manifestaban á las claras que se trataba de una impostura que se desmiente por sí misma.

Sin embargo, el daño que tales noticias producen en las personas sencillas es incalculable, y para de algún modo neutralizar sus efectos, autorizadamente debemos manifestar que la historia de la supuesta concesión es completa y absolutamente falsa, desmintiéndolo del modo mas terminante y enérgico.

Lo que se insinúa respecto de la Santa Sede, intentando presentarla como vendiendo por un puñado de oro el cumplimiento de leyes que son salvaguardia del orden moral, es tan ofensivo á la autoridad del Papa y supone tal desconocimiento de lo que es la Curia pontificia, que apenas profundamente el ánimo el ver la facilidad con que se propalan, y por muchos espíritus se admiten, noticias que de tal modo la calumnian y vilipendian.

Con esta ocasión, no podemos menos de dar la voz de alerta á los católicos, recordándoles la grave responsabilidad en que incurren, quienes, suscribiéndose, comprando ó leyendo periódicos que, en el mero hecho de no tener censura eclesiástica, pueden presumirse rebeldes á la autoridad de la Iglesia, contribuyen tan directamente á la vida de esos grandes enemigos de la fe y, por lo mismo, de la tranquilidad y del orden social.



El huevo como alimento.

El huevo de gallina es un alimento completo. Contiene materias plásticas ó nitrogenadas, sustancias hidrocarbonadas ó clorificantes y elementos minerales que nutren á la sangre de las sales que normalmente ha de tener.

Se distinguen en el huevo tres porciones: la cáscara, que forma próximamente una novena parte del peso total; la clara, que hace cinco novenas partes, y la yema, tres novenas.

La cáscara, constituida especialmente por sales calizas, no se considera comestible, y por eso se separa siempre. La clara contiene 87 por 100, ó sea los siete octavos de su peso, de agua. El resto, ó parte sólida, formado: primero, de albúmina soluble, que contiene un poco más azufre que albúmina propia de la sangre; y segundo, de otro cuerpo albuminóideo, también muy rico en azufre y difícilmente soluble, que se presenta formando películas finísimas que constituyen células en torno de la albúmina soluble. Análisis minuciosos de la clara de huevo muestran que la albúmina que contienen esta constituida por cuatro distintos principios albuminóides, todos congéneres, ó sea de gran analogía en su composición y propiedades.

La clara de los huevos de las demás aves de corral (pavos, gansos, patos, gallinas de Guinea), tienen casi la misma composición que la de los huevos de gallina.

La yema se origina de la vitelina, y tiene mucho menos agua que la clara, pues apenas si llega á 50 por 100. La porción sólida tiene una composición bastante compleja; las quintas partes de esta porción sólida son solubles en el éter, y éste, al evaporarse, deja un extracto constituido por materias grasas, palmínea, estearina y oleína, con pequeña cantidad de grasa fosfórica é indicios de colesteroína. Estas grasas constituyen la parte de alimento colorífico ó respiratorio del huevo.

La yema contiene además compuestos albuminosos, ricos en nitrógeno y azufre, moléculas orgánicas fosforadas y sales minerales, principalmente sulfatos, cloruros y fosfatos.

Cuando los huevos se sumergen en agua hirviendo y se mantienen en ella bastante tiempo se endurecen á causa de que el calor coagula la albúmina de la clara y de la yema. Si el huevo está muy corto tiempo sumergido en agua hirviendo, el calor no llega á penetrar en toda la masa, y por eso la coagulación de la albúmina no es mas que parcial.

De aquí resulta que los huevos pasados por agua son más blandos y más solubles que los huevos cocidos ó duros. Sin embargo, como la albúmina disuelta se coagula en el estómago mediante los ácidos de jugo gástrico para disolver de nuevo, de aquí que la digestibilidad del huevo duro no se ha alterado de un modo notable si la ebullición no se ha prolongado demasiado.

La facilidad con que los huevos pierden su frescura y se hacen impropios para la alimentación, ha hecho que en algunos grandes centros comerciales se hayan montado instalaciones ó fábricas para la desecación de los huevos, con lo cual, privados después de la cáscara y mezclados con almidón ó con harinas la materia sólida contenida, resultan preparaciones muy fáciles de conservar y transportar, con un carácter alimenticio muy semejante al de los huevos naturales, pero cuatro veces más nutritivos, pues contienen todos los alimentos de huevo menos el agua, eliminada en su mayor parte.

Una sola fábrica de los Estados Unidos exportó durante el año 1898 al Africa del Sur 100 000 libras de preparación llamada *huevos cristalizados* (huevos secos sin cáscara), equivalentes á 400.000 docenas de huevos frescos.



REMITIDO

Sr. Director de EL CASTELLANO.—Toledo.

Muy señor mío y de mi mayor consideración: ¡Qué días tan agradables pasé en esa ciudad, códice viviente de historia patria, relicario inmenso de las artes! Cualquiera población aventajará á Toledo en comercio, en industria, en adelantos modernos; pero pocas, muy pocas la superarán y aun la igualarán en interés para el que sienta algo de amor á lo bello; para el que, siquiera en última línea, cultive el arte en las más genuinas y típicas expresiones que nos legaran los antiguos tiempos.

Pero, impresionado por el motivo que me había arrancado de mi dulce retiro de Sevilla, y lanzado á penosas aventuras, confieso que una idea me impidió saborear á placer esos riquísimos tesoros de arte.

Apenas llegué á Zocodover, la misma desagradable voz que dejé en Madrid, vino á herir mis oídos: *El Heraldito, El Imparcial, El País...*, amargando así súbitamente la grata emoción que había experimentado al subir á Toledo, con la contemplación de la hermosa, esbelta y colorada mole del Alcázar. ¡También á estas alturas —me dije— de donde partieron las regaladas auras que fecundizaron en cristianas civilizaciones la Patria española; también aquí suben los méfíticos aires de los rotativos madrileños, agostadores de todo lo que significa vida católica...

—¿Y periódicos locales, pregunté, hay aquí?
 —Sí, varios y de todos los colores, más de los que para la población de Toledo pudiera conjeturarse.

—¿Y católicos, cuántos son?

—Uno semanal, EL CASTELLANO.

No sé á otros qué efecto causará esta respuesta; pero de mí sé decir que toda mi sangre meridional se me hiela en las venas! ¡Con que sólo EL CASTELLANO, y semanal! ¡Sólo EL CASTELLANO para destruir el efecto perniciosísimo de esa nube, peor que la langosta, de *Heralditos, Imparciales, Correspondencias, Paises, Diarios Universales!*... ¡Sólo EL CASTELLANO que esparza semanalmente algunos granos de buena semilla en un terreno en que las rotativas vomitan cada día gérmenes abundantísimos de incredulidad!

No es preciso que lo haya dicho nadie, pues que la realidad se impone: el pueblo será irremisiblemente de los periódicos que lea. ¿Lee periódicos anticlericales? Anticlerical será él, á pesar de la historia de sus antepasados y hasta de la educación que le dieran sus padres; y, haciendo eco al periódico, apedreará Conventos, incendiará Iglesias, calumniará al Clero, trabajará sin descanso para deshacerse de todo lo que trascienda á católico. ¿Lee periódicos indiferentes en el rigor de la palabra, de esos que hoy se entusiasman con los deslumbradores párrafos de un orador sagrado y mañana, como vidos, entonan ditirambos á la elocuencia de un orador ú oradora libertario; de esos que publican extraordinarios de Semana Santa y en esos mismos días invitan á una cena de promiscua; de esos que anuncian los cultos é insertan la novela irreligiosa ó inmoral; de esos, en fin, que no tienen más Dios, ni más ideal que el dinero; lee, digo, el pueblo periódicos indiferentes? Indiferente será él, y en adelante tanto le importará lo blanco como lo negro, lo verde como lo rojo, seguir á Jesucristo ó declarar-se partidario de Belial.

Con esta doctrina á la vista, haga cualquiera, que sienta en su pecho un poquito de amor á Cristo y á la Patria, la proporción entre EL CASTELLANO (aunque, ciertamente, no vaya uno zaga á ninguno en entusiasmo; pero, al fin, uno y semanal) y la avalancha de mala prensa que entra cada día por las puertas de Toledo; haga la proporción, y si es que la pluma no se le cae de las manos, saque la consecuencia que de ella se deriva y conteste á esta pregunta: ¿De quién será Toledo?

Si se quiere, pues, neutralizar, cuando menos, los esfuerzos de la mala prensa, urge que los hombres de buena voluntad se unan para organizar una robusta propaganda de buenas lecturas, con hojas, folletos y periódicos católicos. Propáguese con mano pródiga, que la propaganda es de éxito infalible.

Mas entre todas las obras de propaganda, ninguna más excelente, por no haberla de mayor eficacia, que el periódico local, que, en contacto inmediato con aquellos para quienes se escribe, conoce mejor sus necesidades y sabe encontrar más adecuado remedio.

Por tanto, en Toledo y su región comarcana, lo primero y principal ha de ser propagar y favorecer EL CASTELLANO. Desde luego, se entiende que no ha de haber ningún católico que no se suscriba y que no se anuncie en él, si es que tiene negocios. Quienes sean los verdaderos católicos debe sacarse de las listas de suscritores y anunciantes del periódico católico. *Abonarse y anunciarse* fué el lema de los católicos alemanes y ¡de cuántos esclarecidos triunfos no fué semillal!... Pero sobre todo, debían poner su empeño todos los católicos toledanos en hacer que el esforzado y valiente CASTELLANO se convirtiera en DIABLO. No es esto ni imposible, ni difícil en extremo. Bastaría para ello secundar los esfuerzos de los que con tanto acierto están al frente de la obra. Claro que importará trabajo, quizás sacrificios; pero sin trabajo ni sacrificio, ¿dónde está el mérito?

Un poquito de buena voluntad, y todas las dificultades quedarán vencidas.

No quisiera que se interpretaran mis palabras en otro sentido que el de una voz de estímulo para los que no sienten aún bastante la imperiosa necesidad de nuestros días y de aliento para los que, con el mayor celo y actividad, se dedican á la propaganda católica; pero yo pasaría por cualquiera interpretación, si consiguiera algún favor para la gran obra, el gran apostolado de los tiempos que corren, la Buena Prensa.

¡Que no se diga de nosotros que los pequeños pidieron pan y no había quien se lo partiera!...

Suyo afectísimo en Jesucristo y seguro servidor y Capellán q. b. s. m.

Federico Moldán

Sevilla 17-7-1905.



UN BANDO NOTABLE

Fundándose en los disturbios ocasionados por los librepensadores durante la procesion del Corpus, el Alcalde de Bergara publicó el siguiente bando:

«Artículo 1.º Los miembros del librepensamiento se reunirán el domingo próximo, 2 del corriente, en la plaza de Gambettes, donde esperarán la salida de la procesion, que estan autorizados á seguir á una distancia de 100 metros.

Art. 2.º El Comisario de Policía queda encargado de la ejecucion de esta orden.

La procesion salió á la hora de costumbre, y detrás, á cien metros de distancia, y rodeados de gendarmes, seguían los librepensadores, molinos y cariacontecidos, obligados á asistir como desagravio por los disturbios que causaron.

Armonías republicanas y acordes socialistas.

En Salamanca un Concejal republicano, buyendo del pueblo que quería lucharle en el mismo Ayuntamiento, se tiró por un balcón y se rompió una pierna.

La Guardia civil evitó que lo mataran. Son muy frecuentes en los periódicos republicanos los ataques al benemérito Instituto, y esos desdichados escritores no tienen en cuenta que la Guardia civil es su salvación cuando la plebe descubre sus engaños y quiere castigar a los embaucadores.

¿Qué pensará el Concejal ese a estas horas de la soberanía del pueblo?

En Barcelona los republicanos y los obreros andan a tiros.

En Bilbao los obreros y los republicanos andan a tiros.

¡Ya es andar! ¡Y luego dirán que no avanzamos! ¡Por algo los republicanos pertenecen a un partido avanzado!

Eso es progresar, y lo demás es música.

Los republicanos pegan a los obreros; esto debe ser por la *Fraternidad*. Los obreros contestan a garrotazo limpio; *Igualdad* natural, y gracias a esas escaramuzas a la antigua, recobran la cacareada *Libertad* moderna.

¡Ya es hora que el obrero abra los ojos y vea lo que puede esperar de los republicanos! Palos y tiros. ¡No es mal programa! ¡Y eso que están en la oposición, que si estuvieran en el poder!...

Los obreros piensan presentar candidatos propios en todas las elecciones; es decir, que se apartan de los republicanos y se declaran independientes.

¿Qué harán ahora los republicanos; a quién van a catequizar ahora? Porque, según se ve, murió ya la madre que paría los hijos tontos.

Cortamos de un periódico y leemos: «La huelga de cargadores resuelta. — Un hecho curioso».

SANTANDER 11.—Se ha conjurado la huelga del muelle.

La causa ha sido el desengaño de los obreros con el suceso ocurrido en casa de Perezagua.

Este, que aconsejábales la insistencia en la huelga, perjudicando gravísimamente a Santander, abofeteó y denunció a tres huelguistas que comieron en su casa, dejándole a deber 45 céntimos.

Indignación contra Perezagua.

SANTANDER 11.—Al enterarse los huelguistas de la conducta de Perezagua, marcharon al Centro, pretendiendo quemar la bandera y documentación.

Perezagua es muy censurable.

Reprobamos el pretender cobrar a bofetadas, pero no que Perezagua tuviera derecho a cobrar lo que es suyo. ¿Pero cuántas veces el indicado socialista, y sus acólitos, habrán tachado a la Iglesia de interesada, y aun algunos habrán procurado quitarle lo que por ley y justicia le corresponde?

Pues todavía andarán por el mundo farsantes con comparsa de bobalicones.

Dios y el alma en los Santos Ejercicios.

(Dios).

¡Pláceme, hija mía! pues mis ojos te ven por esta altura buscando en el retiro tu alegría, llega, llega segura y descansa a mi lado porque te hallas sin duda fatigada; mi corazón que te ama con ternura de tu ausencia las horas ha llorado, ¿dónde, dime, has estado que vienes, pobrecita, tan llagada?

(Alma).

Señor, de tu morada salté tendido hacia la tierra el vuelo, yo iba hermosa y lucida como obra de tus manos, llegué al suelo, su polvo a mi contacto cobró vida y a su suerte ligado mi destino, con él largo camino hube de andar por áspero desierto... Para hacerle más suave la jornada, yo le hablaba de Ti, mi Dios, y a ratos pintábase lo hermoso de aquel puerto, eterno Paraíso, Patria amada, donde quien observase tus mandatos de este recio luchar descansarías; él a veces me oía, é íbamos caminando, pero a veces tornaba como polvo hacia la tierra, y el sol se nos ponía entre sus engafiosas arideces; que las cosas que encierra el mundo, y son de tu belleza espejos, tiene sin duda señalado un foco para ser contempladas desde lejos; mas yo con afán loco a ellas me acerqué tanto,

que aun siendo Tú su causa, Tú su dueño, no lo puedo decir sin mucho espanto, grandes las llegué a ver y a Ti pequeño. Tras sus mentidas flores ¡ay! muy luego trocadas en espinas ¡Dios mío! tus carismas y favores, apuré hasta el derroche; tu amor, tu santa ley puse en ruinas y se me hizo de noche... Lo demás, mi Señor, ya lo adivinas, por boudos precipicios bajaba acaso pobre y descuidada cuando escuché una voz, tu voz amada, llamándome a los Santos Ejercicios, y aquí, Señor, me tienes ¡ay! llagada, temblando por tus juicios. — ¡Pobre ovejuela mía, miedo no hayas, desecha los temores, ya las sombras son idas y por aquestas playas, sólo vive el amor de los amores para curar del alma las heridas. — ¿Y si la mía destrozó la muerte? — Como a las puertas de mi amor llamara mi amor con brazo fuerte de entre los mismos muertos la sacara. — ¡Señor, qué grande sois!

— ¿No sabes, hija, que sólo para tí crió yo el cielo con cuantas hermosuras él cobija? Yo te formé a mi imagen. — ¡Padre mío! — Te enriquecí de gracia, y en mi anhelo por sublimarte más, a tu albedrío confié la custodia de mis leyes. — Que yo menosprecié, yo hija de Reyes, confundida entre míseros villanos, y ¡aún me mirais afable, y para que al abismo no descienda como al naufragio el cable tendéisme compasivo vuestras manos! — Y te abrí las puertas de mi tienda si del error pasado, arrepentida, buscando amores a mi tienda vienes; mis cielos te daran la bienvenida y como a desposada, de frescas flores ceñiré tus sienes. — Tanta bondad, Dios mío, me anonada. — ¿Pues no te acuerdas de la noche aquella en que para gaudirte tu cariño mi gloria abandonando, débil Niño, nací en pobre portal, de una doncella? Yo fui, yo fui el que entonces, desnudo, sin hogar y sin abrigo, a tu pecho de bronce pedí hospitalidad como un mendigo. Yo, el que por el desierto y la montaña, en la plaza, en el templo, en la cabaña, y del tranquilo lago a las orillas, eumedio de estupendas maravillas, de mi doctrina cual ninguna hermosa te dejé las semillas; y cuando del infierno ardió la saña, yo, víctima graciosa, fui por tu libertad encarcelado, de ignominias cubierto, sin piedad azotado, cargado con la Cruz, en la Cruz muerto, y por tí a golpe impío mi generoso corazón raagado, y al sepulcro por tí...

— Perdón, ¡Dios mío! no más dureza en el inmundo lodo hallándose tan cerca las riberas por donde corre de tu amor el río; en sus aguas me lava, haz de mí lo que quieras, hija tuya ó esclava, que muera yo luchando en tus banderas; Tú que eres bueno me diras el modo de servirte mejor.

— Ama de veras, hija mía, el amor lo puede todo.

S. O. M.

Santa Cruz del Retamar, Junio de 1905.

NOTAS SUELTAS

Una gran verdad.

Haced todo lo que queráis en pro de la causa católica: edificad iglesias, fundad conventos, formad Círculos y Asociaciones; todo eso no os dará el triunfo si os olvidáis de lo principal, que es la «Prensa» católica.

Sin ella son vanos vuestros trabajos é inútiles vuestros esfuerzos: con ella lo conseguiréis todo.

El católico que no protege a nuestra Prensa, puede ser muy piadoso, sí, pero no está a la altura de la época.

Se parecerá a un agricultor que hoy cultiva la tierra según los métodos empleados en el siglo pasado. — (Windhorst).

La moda.

El amor desenfadado de la moda produce en las mujeres efectos muy perniciosos. No bien una joven se deja dominar por esta pasión, se disipa, se hace caprichosa, descuida por completo sus deberes. Frívolos pensamientos ocupan sin cesar su mente, y sus conversaciones, expresión de sus ideas, no revelan sino ligereza y vanidad; para semejantes jóvenes el retiro es una pena insufrible, las santas costumbres de la familia les parecen pesadas é insostenibles; tan sólo el deseo de aparecer, de agradar, de frecuentar la compañía de las de su edad, llena y arrastra sus corazones. Y, ¿quién podrá enu-

merar ni ponderar las terribles consecuencias de estos principios tan poco temidos como formidables? Desde luego, la piedad, la modestia, el pundonor... todo se sacrifica a los pies de este ídolo. — (Bianchetti).

La caridad.

El amor sea sin fingimiento, aborreciendo lo malo, aplicándose a lo bueno;

Amándose recíprocamente con amor fraternal, adelantándose para honraros los unos a los otros;

En hacer bien nada perezosos, fervorosos de espíritu, sirviendo al Señor;

En la esperanza gozosos, en la tribulación sufridos y en la oración perseverantes;

Socorriendo las necesidades de los santos, ejercitando la hospitalidad.

Benedicid a vuestros perseguidores, bendecidos y no los maldigáis. — (San Pablo).

Una cosa es predicar....

Hace poco peroraba en un mitin un socialista revolucionario de Charleville, y exclamaba:

— Cuando seamos los amos os daremos....

— Dale pan a tus hijos — interrumpió su mujer, que llevaba en brazos dos niños pequeños, y que había apelado a aquel medio para recordar a su marido sus deberes de padre.

Este fingió no haber oído nada; pero los concurrentes, emocionados, le apostrofaron, afeando su conducta.

— Abraza a tus hijos — decía uno — si aún tienes corazón.

— Los tienes muertos de hambre — exclamaban otros — mientras tú comes opíparamente en el café.

Ante estas y otras exclamaciones análogas, el furibundo orador socialista tuvo que dar por terminado su discurso.



Vulgarizaciones científicas.

La higiene de la vista es tan necesaria a los ojos como la higiene general al organismo. Su falta de cumplimiento es causa de calamidades que conducen a fatales resultados. En las regiones donde se atiende debidamente a la higiene de la vista, es donde el médico encuentra una proporción exagerada entre el número de habitantes y el número de enfermos de los ojos.

En vano se pretende culpar de esta calamidad a las condiciones del terreno que se habita, al clima ó la calidad de las aguas, pues aunque es cierto que a partir de ciertas alturas sobre el nivel del mar (250 metros) la afección denominada *granulaciones* es muy rara, también lo es que fuera de esas condiciones la enfermedad es tal vez exclusivamente el resultado de una infección procedente de otro ojo.

Es indudable que la secreción de los granulados es contagiosa y representa un peligro permanente para los que están predispuestos a la enfermedad. Tal es así que la granulación se propaga fácilmente en los cuarteles, las cárceles, los hospicios y los colegios.

La facilidad de la infección está sometida a la multitud de condiciones que son capaces de disminuir en mucho el grado de contagiosidad de las granulaciones.

En individuos que viven en iguales condiciones sociales, los escrupulosos y los sujetos debilitados son casi los únicos en afectarse.

Las granulaciones pueden también desarrollarse espontáneamente.

La promiscuidad social, el uso común de tohallas, pañuelos y útiles de un granuloso, predispone a extender esta enfermedad, que es una de las más graves de la patología ocular por su tenacidad, su frecuencia, su contagiosidad y por estar pronta siempre a recidivas ó recaídas de fatales complicaciones.

Las granulaciones son tanto más de temer cuanto que en muchas ocasiones se presentan de tal manera, que casi no se percibe el enfermo. Los primeros síntomas son: cierta dificultad al abrir los ojos, sensación como si se tuviera arenilla dentro de estos órganos, lagrimeo, temor a la luz (fotorobia) y secreción escasa (lagrimas). Si en este período la enfermedad es tratada debidamente, retrocede y se cura, pero muy a menudo no sucede así y sigue su marcha destructora para presentar más tarde, ó las complicaciones de una oftalmia purulenta y con ella la pérdida del ojo, ó se vuelve crónica lentamente, con indicios más ó menos evidentes de la inflamación aguda.

Al llegar a este período es cuando aparecen las opacidades de la córnea ó *pannus* é incurvación de los párpados, dándole una forma convexa hacia adelante y produciendo el triquisiasis ó dirección viciosa de las pestañas, causa frecuente de úlceras de la córnea.

Todo lo que tiene de lento y penoso el tratamiento de la afección que nos ocupa cuando los enfermos se nos presentan en el período crónico, tiene de grato y breve, relativamente, cuando tratamos la enfermedad en sus comienzos, pues para tratar el primer estado se requieren muchos meses y aun muchos años de constantes cuidados, mientras que para salir triunfante del segundo hacen falta solamente pocos días de tratamiento, siempre que el paciente sea dócil y obediente a las indicaciones del médico encargado de su asistencia, que en su parte principalísima se reducirán a encargarse de higiene, higiene é higiene de sus ojos.

Dr. Salas Campoy.

NOTICIAS

El día 20 del presente mes fué comprada por el Estado, mediante escritura pública en la Notaría del Sr. Cuéllar, la casa inmediata a la Ermita del Cristo de la Luz; siendo representante del Ministro el Comisario general de Bellas Artes D. Elías Tormo, y testigos D. Matías Moreno y D. Manuel Castaños, Vocales de la Comisión de Monumentos de esta provincia.

El objeto de esta adquisición es el de demoler la citada casa para dejar aislado el monumento y descubrir la fachada árabe con sus labores é inscripciones y cubrirlo todo con una artística verja; pudiéndose de este modo admirar toda la belleza y esplendor oriental del edificio tal como estuvo antes del siglo XVII, en que lo taparon y desfiguraron.

Esta mejora y las restauraciones del Tránsito y la próxima de Santa Cruz, son debidas a las infatigables gestiones de nuestro amigo D. Manuel González Simancas y al entusiasmo que por Toledo tuvo el señor La Cierva, único Ministro que ha demostrado gran interés por los monumentos toledanos, no con ofertas, sino con hechos, consignando en el Presupuesto que hoy rige las cantidades suficientes para estas obras tan necesarias.

Así, sin ruido y sin aparatosas promesas, es como el Sr. La Cierva sirvió a Toledo, y esta ciudad le es deudora de eterno agradecimiento.

El CASTELLANO se honra de manifestárselo así, tanto a dicho señor ex Ministro como al Sr. González Simancas y al Sr. Tormo, Comisario general de Bellas Artes y Diputado a Cortes, que tanto cariño y entusiasmo demuestra por todo lo que a Toledo se refiere, y a la Comisión provincial de monumentos que tanto ha influido con sus constantes reclamaciones a que se lleven a la práctica estas obras de restauración que proporcionará a la vez trabajo a los obreros.

En la Academia de Infantería.—Tribunales.—Primer ejercicio.—Presidente: Comandante D. José Rodríguez Casademunt; Vocales: Capitanes D. Alfredo Serrano, D. José Cañizares y D. Leopoldo Paz; Secretario: Primer Teniente D. Antonio García Reyes; Suplente: Primer Teniente D. Federico Gómez de Salazar.

Segundo ejercicio.—Primer Tribunal.—Presidente: Teniente Coronel D. Ricardo González; Vocales: Capitanes D. José López Jiménez, D. José Letamondia y D. Benito Martín; Secretario: Primer Teniente D. Justo Salvador; Suplente: Primer Teniente D. Luis del Barrio.

Segundo Tribunal.—Presidente: Comandante don Manuel Prieto; Vocales: Capitanes D. Domingo Suárez Madariaga, D. José Montón y D. Pedro Calderón; Secretario: Primer Teniente D. Luis Romero; Suplente: Primer Teniente D. Arturo Cebrán.

Tercer Tribunal.—Presidente: Comandante don José García Toledo; Vocales: Capitanes D. León Fernández, D. Juan Urbano y D. Fermín García Selva; Secretario: Primer Teniente D. Federico Medialdea; Suplente: Primer Teniente D. Antonio Carmona.

Tercer ejercicio.—Primer Tribunal.—Presidente: Comandante D. Luis David; Vocales: Capitanes D. Francisco Cebrán, D. José Jiménez y don Carlos García Casanova; Secretario: Primer Teniente D. Fernando Martí; Suplente: Primer Teniente don D. Amadeo Trías.

Segundo Tribunal.—Presidente: Comandante don Federico Gómez de Salazar; Vocales: Capitanes don Jesús Pérez Peñamaría, D. Francisco Alcalá y don Vicente Jiménez; Secretario: Primer Teniente don Germán López; Suplente: Primer Teniente D. Egecio Sellés.

Serán examinados 1.269 aspirantes, siendo las tandas diarias de 71 de los mismos.

Ha sido destinado a la plantilla de este Centro el Médico Mayor, querido y apreciado en esta población, D. Juan Benedit Borao.

Noticias recibidas de Plasencia nos dan cuenta de haberse celebrado un solemne Triduo al Sagrado Corazón de Jesús, y después la Novena a María Santísima del Carmen, predicando el conocido orador Reverendo Padre Agapito, que tan gratos recuerdos dejó en ésta. Sabemos que sus sermones han sido escuchados con religioso interés y que ha conseguido ópimos frutos.

En el próximo otoño contraerán matrimonio la Srta. Emilia S. Morate y nuestro querido colaborador el ilustrado Doctor en Medicina D. Antonio Piga.

El Boletín Eclesiástico de la Diócesis anuncia la provisión de veinticuatro becas.

La corrida del gremio de taberneros se verificó con gran lucimiento. Acudió mucha gente forastera y los aficionados refrescaron en grande.

Damos la enhorabuena a la comisión organizadora, que ha demostrado lo bien que sabe hacer las cosas.

Gran economía de tiempo y dinero. Las aventadoras, *La fama de Castilla*. Se garantiza dan 25 fanegas de grano limpio por hora. Véase anuncio en cuarta plana.

La humanidad en el porvenir.—Los grandes sabios aseguran que la especie humana, dentro de muy poco tiempo, llegará al grado máximo de degeneración; para evitar esto recomiendan muy eficazmente ser virtuosos, apartándose de todos los vicios y tomar por lo menos, una vez al día, los exquisitos chocolates que se elaboran en casa de Teleforo de la Fuente, Zocodover, 33.

SECCIÓN RELIGIOSA

CULTOS DE LA SEMANA

Primer viernes de mes.

El día 4 los Ejercicios mensuales en la Parroquia Muzárabe de San Marcos, a las siete la Misa de Comunión y a las seis y media de la tarde el Ejercicio, predicando D. Joaquín de la Madrid.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 55, y Lacio, 8.

PARA IGLESIAS

Custodias, cálices, lámparas, incensarios, candeleros, Crucifijos, copones, sacras, vinajeras y cuanto se necesite de **plata meneses** con arreglo á catálogo.

Ventas al contado, y á plazos con un 5 por 100 de aumento.

Se compra plata vieja ó se cambia.

SEBASTIÁN DÍAZ-MARTA
Comercio, 10.—Toledo.

✿ Disponible. ✿

UREÑA Y CARBONELL
COLÓN, 14. VALENCIA

De los más acreditados talleres de España en escultura religiosa de madera colorida; conocidas sus obras en Toledo y su provincia, especialmente en Polán, Puente del Arzobispo, Borox, Gálvez, Mocejón, Ollas, Maqueda, Mazarambroz, Puebla de Don Fadrique y Val de Santo Domingo, distinguiéndose estas Imágenes por el sentimiento religioso que inspiran.

Se construyen en madera, talla y dorado: templetos, altares, andas, frontales, urnas, etc.

TALLER DE ESCULTURA

Restauración y encarnación de Imágenes de madera. Lo bueno se mejora; lo inútil toma cuerpo y expresión inesperados.

Precios equitativos
y servicio pronto.

Visiten este taller.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.

Comercio, 19, y Gorderías, 14
Toledo.

Camas y muebles de todos gustos
y para todas las fortunas.

Sillas de madera plegables
para patios y jardines.

Alfombrillas de verano.

Mecedoras de rejilla y lona.

Precios económicos.

Ventas á plazos y al contado.

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

BAJO LA ADVOCACIÓN
DE

NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE LA PROVINCIA

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14.—TOLEDO

El crédito que goza este antiguo Establecimiento, está justificado por los buenos resultados que los alumnos obtienen en los exámenes de prueba de curso, por la esmerada y cristiana educación que reciben y por el esmerado trato con que son asistidos.

Profesorado titulado.—Médicos honorarios.

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrado en Junio último.

Eleuterio Hernáez

Curtidos, alpargatería y cordelería.

Gran surtido en artículos para zapatería y guarnicionería.

Cortes aparados y á la medida.

Cañizos para cielos rasos y carros.

Calle Nueva, núms. 8 y 10

Toledo.

Primeras materias para abonos minerales

Maquinaria agrícola é industrial.

Arados, gradas, sembradoras y trilladoras de varios sistemas.

Material para bodegas.

Molinos y prensas para uva y aceituna.

Bombas y norias.

Abonos para todos los cultivos.

Librería agrícola.

Semillas de algodón en cinco variedades.

Semillas seleccionadas.

Representante exclusivo en las provincias de Ciudad Real, Jaén y Toledo
de las

Aventadoras à brazo La Fama de Castilla

de
Fructuoso Jiménez y C.ª, de Villalar

laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa (Madrid) 1904

Consultas y presupuestos gratis

Juan J. Lasala y Merlo

Empedrada, 1—Valdepeñas (Ciudad Real).

Antigua Fundición de Campanas

Hijos de Eduardo de Linares Pérez

Madrid: Carabanchel Bajo

Refundición de Campanas viejas ó rotas, dándoles el tono que deseen.

Portes de balde; facilidades en el pago.

Esta casa esmera los trabajos de modelado, sin pinturas ni falsedades, estando recomendada por varios *Boletines Eclesiásticos*.

✿ Disponible. ✿

Benigno Cortecero

Dorador á mate y bruñido

establecido hace cuarenta años en la plazuela de la Magdalena, núm. 11, sigue encargándose en la construcción en madera, talla y restauración de templetos, altares, andas, frontales, carrozas, etc.



DISPONIBLE



Aguas minero-medicinales

de

Nombela (Toledo)

Sulfurado—sódico—magnésicas—sulfhídricas

fuentes de la Dehesa

Recomendadas eficazmente en las enfermedades del aparato respiratorio, piel, reumatismo y en las que dependen de trastornos de la nutrición en general.

La bondad del clima permite tener abierto el Establecimiento, que dista de la población un kilómetro y está dotado de personal idóneo, desde 1.º de Abril al 30 de Noviembre.

Pídanse informes al Administrador D. José del Río, Nombela (Toledo).

CUADROS AL ÓLEO

Se forran, planchan y restauran cuadros al óleo sobre lienzo, aunque estén muy deteriorados.

Larga experiencia.
Práctica continua.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.

VENTA

A voluntad de sus dueños se vende una casa en esta ciudad, calle de la Sierpe, núm. 4. Para tratar de precio y condiciones, dirigirse á la calle del Comercio, núms. 45 y 47.